

# Los Debates

AÑO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1600

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 7 de Julio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31  
Cebrian y Compañía.

## El soldado y el Gobierno

No es, no, para fortuna grande y orgullo legítimo de nuestra raza, exagerada, y por exagerada ridícula, aquella idea que tenemos de que el heroísmo nunca se aleja de las banderas españolas.

Dicese por los que han perdido la fe en los arrestos de este pueblo; repitese por los escépticos que todos los ejércitos blasonan de haber contratado la exclusiva del arrojo y de la bravura.

Exacta es la observación: todas o las más de las naciones se atribuyen la característica del valor; pero quién puede ostentar derechos que igualen a los nuestros?

Inglaterra no llega jamás en la lucha más allá de donde alcanza el negocio; Italia plega sus estandartes de guerra frente a la primera victoria de Menelik; Francia y Alemania descansan años y años sobre la pelea, aunque sangrienta, breve, de 1870; Grecia rinde todo su entusiasmo bélico en las primeras escaramuzas de la Tesalia, y todas estas potencias, como el resto de las europeas, amparan su sangre tras de los egoismos comerciales y las habilidades diplomáticas; en tanto España riñe durante tres años sin desmayar, para descanso de las guerras coloniales, acepta el reto de los Estados Unidos, y en Santiago de Cuba 2.000 hombres se batían contra 22.000, pierden los nuestros la mitad de los soldados, la mitad de los generales, pero salvan íntegro el honor militar.

Los pueblos que aspiren al premio del valor exhiban su historia y ofrezcan modernos ejemplos de algo semejante a las jornadas de Santiago, que asombran y admiran al general Shafter y al ejército que le sigue y obedece.

Lo que no acabaremos de lamentar jamás es que elemento de tanta valía como nuestro soldado, hueste tan biztra como la española esté gobernada por la imprevisión y dirigida por el desacierto.

Estéril es el sacrificio de nuestra sangre cuando se dejan trascorrir los años sin acertar a ver como la guerra se nos echaba encima y por consiguiente sin acrecentar las fuerzas navales: cuando se deja indefensa Ma-

nila; cuando se envía la escuadra de Cámara con un mes de retraso; cuando se mandan torpederos que tienen que volver; cuando no se dirigen en tiempo refuerzos a Santiago, amenazado desde que fondeó la armada de Cervera hace mes y medio; cuando, en fin, se comete una torpeza en cada acuerdo ó en cada omisión del gobierno, que es en definitiva donde reside la dirección y la responsabilidad de la guerra.

Y decimos esto porque si esa responsabilidad radica en uno ó varios jefes militares, buen cuidado habrían tenido los ministros de relevarlos para eximirse de la culpa.

En la dirección de la política fracasó un gobierno que hasta última hora creyó en la paz; en la dirección de la guerra ya hemos visto el resultado obtenido con la negligencia é imprevisión natural en aquellos gobernantes que imaginaron posible arreglarlo todo a fuerza de papeles de cancillería y de retórica diplomática.

¿Hemos de resignarnos a ser gobernados por la ineptitud?

Entendemos que no; entendemos que dentro de la legalidad y precisamente para salvarla, salvando con ella el orden, deben organizarse fuerzas nuevas capaces de reconstituir esta nación, cuyas tradiciones y cuyo vigor la inducen a desmentir la profecía de Salisbury, que coloca a España entre los países destinados a morir.

Desde luego afirmamos que un gobierno como el del Sr. Sagasta no es digno de un soldado como el de Santiago de Cuba.

### DE NUESTRA COLABORACION

## Glorias nacionales

Batalla de Treviño.—7 de Julio de 1875.

Estando cortada la comunicación entre Vitoria y Miranda de Ebro, por las fuerzas carlistas que ocupaban formidables posiciones desde Grandival á Subijana de Morillas, en los montes de Vitoria, Zumelzu, Nanclares de la Oca y Subijana, D. Genaro de Quesada, general en jefe del Ejército del Norte, dispuso romper las líneas enemigas para restablecer y asegurar las comunicaciones entre la

capital de Alava y la mencionada población de Castilla.

Cual si pretendiera atacar el centro y derecha contrarios, reconcentró la mayor parte de sus tropas sobre la carretera que une á Vitoria con Castilla, hizo hábiles reconocimientos sobre las posiciones enemigas y ocupó la inexpugnable ermita de San Formenio, donde más tarde situó su cuartel general para observar y dirigir las operaciones que proyectaba. No fallaron los planes del general Quesada.

El enemigo no vió que aquellas maniobras tenían por único objeto distraer el grueso de su hueste por el centro y derecha, para, una vez debilitada su izquierda, caer sobre ella por el condado de Treviño, y se movió tal como convenia al ejército liberal.

Cumpliendo las órdenes del general en jefe, en las primeras horas de la mañana del 7 de Julio de 1875 el general Loma se dirigió desde Manzano á Anastro, al mismo tiempo que la brigada Pino abandonaba á Miranda para marchar á Muergas, movimientos que se vieron secundados por los que efectuaron las tropas que mandaban los generales Alarcón y Tello.

Dispuestas todas las fuerzas liberales para el ataque, á las ocho de la mañana dió Quesada la señal de emprenderlo.

Los generales Loma y Prendergast se apoderaron de los atrincheramientos de Cuchos y de las alturas que dominan á Treviño aquél y de las posiciones de Arrieta, Domeño y Meana, éste, mientras que el regimiento de Castilla y batallones de Barbasiro y Ciudad Rodrigo atacaron con gran valentía y decisión de frente y de flanco las posiciones de la extrema izquierda, ó sea de Araico y Grandival.

El general Tello que, partiendo de la Puebla de Arganzón, había de forzar las posiciones de los montes de Vitoria, para secundar las operaciones más arriba mencionadas, vióse á poco de comenzar el movimiento en comprometida situación; pues el general carlista Pérula, al observar que las tropas liberales se movían de muy distinto modo que él esperaba, dióse cuenta del engaño de que había sido objeto, y ya que era tarde para oponerse á la misión del centro y derecha enemigo, trató de arrollar la izquierda, pasando aceleradamente el Zadora con seis batallones, tres escuadrones y dos baterías de montaña y marchando sobre Zumelzu.

La situación del general Tello era

aun más comprometida por ser las tropas con que tenía que habérselas más numerosas que las suyas, debido á que dejó en la Puebla y en las Conchas, al mando del coronel de Valencia, dos batallones y otras fuerzas. Ante situación tan crítica y hecho cargo del gran peligro que corría, pidió refuerzos á Loma, que, distante cinco kilómetros, y para sacar ventaja del cansancio que dominaba á los carlistas por la acelerada marcha que acababan de hacer, sin vacilar y con una rapidez y un arrojo asombrosos, atacó á los carlistas en las alturas que acababan de ocupar, cuando aún el precipitado movimiento reinaba entre ellos.

Peleeóse allí por una y otra parte con tesón y dureza, con arrojo temerario y valentía sin igual. Todos, jefes y oficiales, lo mismo los de Soria, Reserva de Logroño y Habana, que los de artillería é ingenieros, secundaron con precisión admirable las órdenes de Tello é hicieron derroche de heroísmo y demostraron amor sublime por la causa que defendían. Pero como las filas carlistas recibían á cada instante más refuerzos, llegó momento en que la bizarría y heroísmo de los liberales no pudo lograr las ventajas que á éstos les quitaba la inferioridad numérica, y comenzaron á ser abrumados por las acometidas del enemigo, á perder terreno, que defendían palmo á palmo, á veces á bayonetazos; y cuando ya muchos jefes, oficiales y soldados yacían muertos ó mal heridos, y cuando ya las municiones comenzaban á escasear y se había perdido todo género de esperanza de salvación ó victoria, una carga que dió el coronel Contreras al frente de 98 lanceros del Rey cambió por completo el aspecto de la lucha.

Cargados á fondo los carlistas con ímpetu aterrador, el desorden y el pánico surgió entre ellos. El 3.º de Navarra fué arrollado por completo, y muchos de sus soldados se despeñaron por los barrancos de Zaldiarán; el resto de las fuerzas tuvieron momentos de indecisión y de pánico, que los liberales aprovecharon para municionarse y acometerias, logrando entonces rescatar prisioneros y hacer no pocos al enemigo.

Normalizada nuevamente la lucha, los del Pretendiente no tardaron en conseguir ventajas; mas la oportuna llegada de los refuerzos enviados por Loma decidió á Pérula á emprender la retirada.

MAESE RODRIGO.  
(Prohibida la reproducción).



# LA PÉRDIDA DE LA Escuadra

## Rumores pesimistas

A primeras horas de la mañana de hoy circularon por Madrid las más tristes y desconsoladoras noticias acerca de la suerte de la escuadra del almirante Cervera.

Estas noticias eran procedentes de origen norteamericano.

La gente recibió primeramente estos rumores con incredulidad, pero luego, la insistencia de las noticias produjo una impresión desastrosa.

## Noticias del desastre

Las noticias que se reciben del desastre dicen que el enemigo tenía establecidos al Este sus buques de guerra, viéndose los españoles entre dos fuegos y en situación desesperada.

En el ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de nuestro ministro en el Canadá, expedido desde Montreal, que dice así:

«En Washington se ha recibido un despacho oficial del almirante Sampson, anunciando que la escuadra española ha sido destruida al salir de Santiago de Cuba.»

## Confirmación

Al salir de despachar los ministros con la Reina, los señores Sagasta, Capdepon y Puigcerver confirmaron en parte las noticias que durante las primeras horas de la mañana circulaban acerca del desastre ocurrido a la escuadra cerca de Santiago de Cuba.

Afirmaron los ministros que estas noticias se tenían sólo de origen particular.

Según estas noticias, el *Oquendo*, el *Infanta María Teresa* y el *Vizcaya* se perdieron á menos de 20 millas de la bahía de Santiago; y el *Cristóbal Colón* embarrancó á 60 millas.

El *Infanta María Teresa* llevaba fuego á bordo, habiendo sufrido graves averías el *Oquendo* durante el combate. El *Vizcaya* se fué rápidamente á pique.

El *Cristóbal Colón*, según los despachos de origen yankee, después de embarrancado izó bandera blanca.

Los norteamericanos echaron al agua todos los botes desde sus barcos, salvando á 1.300 hombres.

A bordo del acorazado *Gloucester* se hallan el almirante Cervera y su hijo D. Angel.

Ascienden á 300 los muertos, entre los ahogados y que han perecido por el fuego enemigo.

Los norteamericanos no han sufrido más bajas que un muerto y dos heridos.

## Despacho de Cervera

Esta mañana se ha recibido en la Central de Telégrafos de Madrid un telegrama para la esposa del almirante Cervera, concebido, según dicen algunos, en estos términos:

«Acorazado *Groicester*.—Angel y yo buenos y bien cuidados.—Pasual.»

Hay muchos que ponen en duda la veracidad de esta noticia.

## El parte de Sampson

El despacho oficial dirigido por el almirante Sampson al Gobierno de Washington dice así textualmente:

«La escuadra de mi mando ofrece como regalo en la fiesta del 4 de Julio la destrucción de la escuadra del almirante Cervera.

«Ninguno de los buques que la componían ha podido escapar.

«Los barcos españoles intentaron salir de la bahía de Santiago á las nueve de la mañana de hoy.

«A las dos de la tarde, el último buque que salió del canal, que era el acorazado *Cristóbal Colón*, encalló á 60 millas al Oeste de Santiago, arriando la bandera.

«Los cruceros *Infanta María Teresa*, el *Vizcaya* y el *Oquendo* vieron forzados á encallar y fueron incendiados á menos de 20 millas.

«Los destroyers *Furor* y *Plutón* fueron á pique á cuatro millas del puerto.

«Hemos hecho 1.300 prisioneros, entre ellos el almirante Cervera.—*Sampson*.»

## Otra versión del combate

Dicen de Nueva York que el corresponsal del *Sun* en Santiago de Cuba telegrafía á dicho periódico noticias relativas á la salida de la escuadra del almirante Cervera.

Dice que desde que el almirante Sampson tuvo la convicción de que el *Merrimac* no dificultaba para nada el paso por el canal, sospechó que el almirante Cervera saldría con su escuadra á fin de rehuir la lucha con fuego de tierra.

Al efecto tomó el almirante yankee todas las medidas para el caso de que sus sospechas se confirmaran.

La escuadra del almirante Cervera comenzó á salir por la mañana del día 3.

Al advertirlo los norteamericanos, dieron la señal de alarma, y el *Iowa*, el *Texas*, el *Massachusetts*, el *Brooklyn* y el *Corsary* tomaron posiciones para impedir que la escuadra dejara la bahía de Santiago.

Los barcos del almirante Cervera evitaron en parte las dificultades que ofrecía la disposición de los barcos norteamericanos y siguieron navegando á toda máquina paralelamente á la costa.

Al dejar el abrigo de los cañones del Morro los yankees acercáronse más á la escuadra española.

Los barcos españoles acercáronse tanto á la costa, que los norteamericanos pudieron creer que deseaban embarrancar.

Todas las maniobras hacíanse por los barcos de ambas escuadras á toda marcha.

Los buques yankees de menor calado acortaron las distancias que les separaban de los españoles, maniobrando bajo el fuego enemigo, pero contestando con sus obuses los barcos yankees.

A cuatro millas del fuerte del Morro el almirante Cervera dió orden á sus barcos de que se acercaran más á tierra.

Inmediatamente observóse que el

*Cristóbal Colón* estaba ardiendo. Grandes llamaradas levantábanse por encima del barco y entraba el agua en el mismo, puesto que se inclinaba mucho hácia la proa, llevándola casi sumergida.

Apesar de esto, el *Colón* continuó disparando contra los barcos que le perseguían, sin atender al fuego que llevaba á bordo.

El *Cristóbal Colón*, sin embargo, en su precipitada marcha, fué á embarrancar en la playa. En tal situación, toda resistencia era inútil. El barco arrió la bandera.

Los acorazados yankees reconcentraron sus fuegos contra los demás barcos españoles.

El *Oquendo* y el *Vizcaya* fueron destruidos al mismo tiempo.

La historia no registra combate naval alguno tan terrible y que durara tanto tiempo.

Los destroyers *Furor* y *Plutón* llevaban fuego á bordo y sus comandantes varáronlos á cinco millas de Santiago.

El *Infanta María Teresa* marchó hasta diez millas de Santiago, y allí fué á pique.

El almirante Cervera y los tripulantes del *Cristóbal Colón* lograron tocar á tierra, donde fueron recogidos y hechos prisioneros por el capitán Maso.

Este les condujo á bordo del crucero auxiliar *Groicester*, uno de los buques más próximos.

El comandante de este crucero, al llegar á bordo el almirante Cervera, le estrechó la mano, diciéndole que le felicitaba por haber combatido en el encuentro más reñido que ha habido en el mar.

Los yankees ofrecieron enseguida camarotes al almirante y oficiales de la escuadra española.

También recogieron á gran número de tripulantes en los botes que echaron al agua.

Sobre las aguas flotaban algunos cadáveres españoles.

El *Corsary* atacó los destroyers *Plutón* y *Furor*, disparándoles sus cañones.

Los comandantes de estos barcos españoles dieron orden de separarse del barco yankee con objeto de disparar y volarle con su artillería, no logrando ponerse á distancia conveniente.

Entonces volvieron de nuevo los destroyers contra el *Corsary*, causándole con sus cañones algunas averías.

Pasados pocos momentos, los dos barcos españoles dirigieron á la playa para varar. Uno de ellos hizo explosión.

Muchos de los tripulantes echaron-se al agua, y los dos destroyers se hundieron.

El fuego de los yankees durante el combate era vivísimo y certero; el artillado de los acorazados norteamericanos es de un efecto verdaderamente terrible.

Los españoles lucharon desesperadamente, y las granadas yankees caían casi todas sobre sus buques, llevando sus cubiertas de muertos y heridos.

Los telegramas de los corresponsales yankees no precisan las bajas que han sufrido por su parte; pero, á juz-

gar por los relatos del combate, parece que han sido insignificantes.

## Un testigo presencial

Dicen de Londres que un corresponsal del *Daily Mail* presenció el combate desde un buque de pesca.

Fué el combate—dice el corresponsal—breve y desgarrador.

Explica la salida de la escuadra de día, porque durante la noche aumentaban extraordinariamente las precauciones en la escuadra bloqueadora.

Un cuarto de hora duró la persecución de los españoles, cuyo fuego era ineficaz.

Se comprendía que el almirante Cervera se apercibió no más que á la defensa, sin esperanza. Las tripulaciones incendiaron los cruceros, volando la Santa Bárbara.

El *Vizcaya* fué á perderse á 20 millas de Santiago.

El almirante está herido en un brazo.

## A VUELA PLUMA

### A la unanime satisfacción

que produjo la noticia de haber forzado el bloqueo la escuadra de Cervera, han sucedido las más negras impresiones pesimistas, cual nunca quizás se experimentarían en el curso de la guerra.

Parece mentira un cambio tan radical en 24 horas.

Las noticias anteayer recibidas desmienten en un todo las que circularon el día anterior. Y lo chocante del caso es que unas y otras revisten carácter oficial.

Si las últimas son ciertas, como parece, ¿se concibe que oficialmente fuesen transmitidas las anteriores?

No somos impresionables; pero, francamente, nos abruma la evidencia de la realidad.

No desmayamos, no; pero sentimos en lo hondo las desdichas de la Patria, ultrajada por la ley del más fuerte.

Ha pasado la hora de hablar largo y tendido, y ha llegado la de discutir sobre las lecciones que el presente nos da para los tiempos venideros.

España será, héroe ó mártir, será siempre la nación gloriosa que ante las mayores catástrofes confía en sus destinos.

Españoles: ¡viva España!

### La noticia de la hecatombe

de nuestra escuadra llegó á nuestra ciudad á las nueve de la noche del martes, por un telegrama recibido en el Liceo de Tortosa. Con muy buen acuerdo, no se expuso en la pizarra; pero así y todo, recorrió inmediatamente tan terrible nueva toda la ciudad, produciendo estupefacción inmensa, emoción profunda y sentimiento general.

Ayer, en las primeras horas de la mañana, al conocerse en el Mercado público la noticia, las huertanas lloraban y las vendedoras de pescado, que tienen á sus hijos en los barcos de la escuadra de Cervera, daba ver-



CORREO DE MADRID

6 Junio de 1898.

Consejo de ministros

Acaba de terminar la reunión de los ministros que ha durado desde las siete y cuarto.

Al salir del Consejo se han mostrado los ministros malhumorados en extremo, esquivando responder a las preguntas que se les dirigian.

Todos coinciden en que trataron sólo del último aspecto que ofrece la guerra.

El ministro de la Gobernación ha asegurado que vuelve á funcionar el cable de Santiago de Cuba.

El ministro de Gracia y Justicia, Sr. Groizard, dice que en el Consejo no se ha hablado poco ni mucho de paz, atendiendo á que el ejército se batie heroicamente en Santiago.

Ha dicho no se tenían nuevas noticias del Almirante Cervera.

El Sr. Gamazo ha dicho que con seguridad se perdieron los cruceros *Infanta María Teresa* y *Oquendo* y los destroyers. Queda, por tanto—ha añadido el ministro de Fomento—la esperanza, aunque remotísima, de que se pueda haber salvado el *Cristóbal Colón* y el *Viscaya*.

El Sr. Gamazo, que es de todos los ministros el que más explicito se ha mostrado, ha dicho que probablemente habrá comenzado el bombardeo de Santiago por los buques norteamericanos.

Ha dicho luego: Nada de suspensión de garantías; nada de crisis; nada de la cuestión interior.

Cuando ha salido el Sr. Sagasta, ha dicho que el Consejo de esta tarde ha sido solo un balance de la guerra, estudiándose los medios que cuenta todavía la nación para resistir.

El Presidente del Gobierno ha dicho que principalmente se han detenido los ministros en el examen de la situación que determina la guerra, manifestándose en el Consejo la tendencia de resistir heroicamente hasta terminar la lucha con toda honra.

Ha sido discutidísima, ha añadido el Sr. Sagasta, la conveniencia de pactar la paz, conviniéndose en que precisa satisfacer al ejército, aguardando un hecho de armas decisivo que podría ser el resultado del ataque de Santiago.

Silvela silbado

Un grupo se hallaba esta tarde en la esquina de Fornos comentando con gran agitación las noticias de la tremenda catástrofe ocurrida en el mar de las Antillas, cuando acertó á pasar por aquel sitio D. Francisco Silvela.

Algunos de los del grupo, al acercarse al jefe de la Unión conservadora, increpáronle, profiriendo grandes gritos y silbando estrepitosamente.

Entre las voces que se oyeron resonaron varios mueras al Sr. Silvela y gritos de abajo los políticos.

Cena política

En casa del conde de Chiclana se celebrará hoy una cena política, á la que asistirán los señores Romero Ro-

bledo, conde de Esteban Collantes, Castellanos, generales Weyler y Borrero y varios amigos de estos hombres públicos.

Parece que en esta reunión se acordará el programa que han de seguir algunos elementos hoy desagregados y para cuya fusión se hacen activos trabajos.

El general

Martinez Campos

Se comenta muchísimo la segunda visita que ha hecho á la Reina el general Martinez Campos.

Esta conferencia ha sido de mucha más duración que la primera.

En los círculos políticos se habla de la formación de un Gabinete sobre la base de dicho general.

Agitación

La impresión causada en Madrid por la pérdida de la escuadra del almirante Cervera ha sido profundísima.

El Gobierno ha adoptado precauciones extraordinarias.

Desde la mañana las tropas estaban acuarteladas y vestidas en traje de marcha.

Se ha notado en el público grandísima agitación y ansiedad desde que comenzaron á hacerse públicas las noticias relativas á la pérdida de la escuadra.

A última hora de la tarde y á las primeras de la noche han ocurrido algunas escenas desagradables.

Varios ministros han sido objeto de manifestaciones de disgusto por parte del público.

Lo mismo les ha sucedido á algunos hombres políticos.

En la calle de Alcalá se han formado algunos grupos.

En distintos puntos de Madrid ha habido algunos conatos de manifestación; pero pronto han sido reprimidos por los agentes de la autoridad.

Noticias pesimistas

El Gobierno ha acordado que la escuadra de Cámara regrese á la Península con objeto de proteger los puertos españoles contra la escuadra yankee destinada á bombardearlos.

La escuadra mencionada, que manda Watson, vendrá á España inmediatamente.

La pérdida de los buques que mandaba Cervera ha sido total.

Manila ha sido atacada por mar y tierra.

dadera compasión su dolor y afligida su desesperación.

Durante todo el día leíanse con avidez los detalles de la catástrofe y de todos los lábios sólo oíanse apóstrofes y censuras contra nuestros ineptos gobernantes.

**Por pase del maestro don Antonio Damián** á una escuela elemental de niños de Tarrasa, ha quedado vacante la de párvulos de la vecina ciudad de Roquetas.

**Los panaderos de Barcelona** expenden, hace ya dos días, el pan cinco céntimos más barato cada tres libras.

Es de esperar que los panaderos de esta ciudad seguirán igual conducta que la de sus compañeros barceloneses.

**Dicen de Reus que se trata** de dar en breve gran impulso á instalar la luz eléctrica en aquella ciudad.

Se asegura que ha quedado firmado el contrato para emprender enseñada los trabajos para la instalación de la maquinaria.

**En breve fondeará en el puerto de Barcelona** una escuadra alemana compuesta de cinco buques y se anuncia la próxima llegada á Rosas de una flota inglesa de 20 barcos.

También se dice que no sería extraño que en breve visitara algunos puertos de la Península una poderosa escuadra francesa y otra rusa.

De modo que ingleses, alemanes, rusos y franceses, ¿eh?

Zapatillas para verano

Zapatería de Moreso.

**«Lo Somatent» da cuenta** de haberse descubierto una lápida de mármol al renovarse una casa del pueblo de Prades, la cual, según parece, recuerda el acto de hacer prisionero Alfonso VIII al rey moro de Prades, que se había refugiado en el castillo de Ciurana, y que tal vez sea el famoso E. Enteca. El rey debió mandar que se conmemorase este acto y colocó la lápida sobre la puerta de aquella casa, que formaba el ala izquierda de su palacio y que daba entrada al parque de armas, en parte conservada hoy.

El propietario de la casa tiene el propósito de que se proceda de nuevo á la colocación de la lápida en su sitio, pero parece que se le han opuesto algunas dificultades.

**Lo Somatent** excita el celo de la Diputación provincial para que, en su caso, cuide de adquirir la referida joya arqueológica, evitando su desaparición de España.

**El mercado celebrado** ayer en Reus estuvo bastante desanimado, verificándose escasas transacciones. En vinos rigieron los siguientes precios:

**Tintos:** Se cotizan los de los distritos de Tarragona y Vallis, de 24 á 28 pesetas la carga de 121'60 litros, según clase; del término de Reus, de 30 á 32 pesetas id; los llamados de

Plé de montaña, de 32 á 35 id.; Conca de Barbará, de 17 á 18 id.

**Blancos:** Tarragona y Vallis, vírgenes, de 28 á 30 pesetas por carga de 121'60 litros; Montblanch, de 25 á 28 pesetas.

**Se compra ya en el término municipal de Vallis** y en la viña la uva blanca y negra que den las cepas en la próxima vendimia, á razón de 26 pesetas la carga, con tendencia al alza.

**El juez instructor militar** de marina de Barcelona interesa la busca y captura del individuo José Roger Gimenez, natural de Tortosa.

**Con motivo de tener que** hacerse algunas reparaciones en la barcaza, cesará el servicio de la misma durante los días de hoy y mañana.

**Es conveniente á los contribuyentes** conocer lo dispuesto en el art. 28 de la vigente ley de presupuestos, según el cual quedarán libres de responsabilidad en que hubieren incurrido los contribuyentes que declaren su verdadera riqueza contributiva dentro del plazo de seis meses, haciendo extensivo igual beneficio á los que habiendo firmado las hojas evaluatorias, tengan reclamación pendiente de resolución definitiva.

**Un modesto industrial de** Alhama de Granada, pretende haber descubierto un remedio eficaz contra la filoxera.

Según dicen de dicho punto, el inventor del antifloxérico ha realizado pruebas sobre vides enfermas varios años seguidos, pruebas que han dado un resultado inmejorable.



ENFERMEDADES

ojos, oído, nariz y garganta

Se practican todas las operaciones de los ojos, curación de las granulaciones pronta y sin dolor.

Curación de pústula maligna (malgrá) sin usar instrumentos, aprobado en muchos años de práctica en centenares de pústulas, en el consultorio de D. JUAN JOSÉ CUCALA. Consulta: de 9 á 12 y de 6 á 8 tarde.

TORTOSA

Cambios, 3, (vulgo calle del Puente) Se admiten igualados.

REGISTRO CIVIL

DIA 5

**Nacimientos.**—María Cinta Cervera Estupiñá.—José M.<sup>a</sup> Antonio Alemany Guzman de Villoria.

**Defunciones.**—Francisco Audí Calvel.—Josefa Fornós Escorriola.

**Matrimonios.**—Ninguno.

OPORTUNIDAD

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etc., etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desaparecen á las primeras dosis. Exitoso seguro. De venta en las mejores farmacias.

LIBRERIA, PAPELERIA objetos de escritorio é imprenta

DE LAS HERMANAS HEREDERAS

L. Bernis

6, Obispo Aznar, 6 antes Plaza Nueva TORTOSA

Inmenso y variado surtido de librería y papelería, objetos de escritorio y dibujo.

Suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros.

Centro general de suscripciones á toda clase de obras

Venta diaria de los periódicos de mayor circulación de España.

PRECIOS MÓDICOS

6, Obispo Aznar, 6

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.



